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TRANSCRIPCIÓN DE LA ENTREVISTA DE AMPARO FUENTES 

GALLARDO PARA EL SEGUNDO CAPÍTULO DEL 

DOCUMENTAL HISTORIA PSOE PROVINCIAL BADAJOZ

Jueves, 24 de febrero de 2022 

Jerez de los Caballeros 

MINUTADO COMPLETO DE VÍDEO: (00:00:15-01:12:26)

A la entrevista acuden: 

● Amparo Fuentes Gallardo (entrevistada).

● Pedro Tomás Delgado Ortiz (entrevistador).

● Oscar Santos Parra. (cámara).

Pedro Tomás Delgado Ortiz (00:00:14-00:00:15): 

Bueno Amparo, buenos días. 

Amparo Fuentes Gallardo (00:00:16-00:00:17): 

Buenos días Pedro. 

Pedro Tomás Delgado Ortiz (00:00:19-00:00:41): 

En primer lugar, gracias por tu tiempo, por estar con nosotros en este 

proyecto de recopilación de testimonios orales de la historia del PSOE de 

Badajoz. 
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Mi primera pregunta Amparo, es: ¿Cuándo te afilias al PSOE, o cuándo 

tomas el contacto con las ideas socialistas en esta provincia, en el PSOE de 

Badajoz? 

Amparo Fuentes Gallardo (00:00:42-00:04:56): 

A ver yo en los tiempos en que empezó la… comenzaron las afiliaciones 

políticas, yo no era simpatizante del PSOE, yo era más bien pro partido 

comunista y mi hermano Paco tenía muchas ganas de engancharme para el 

PSOE. Entonces yo creo que busco un pretexto y es que venía Alfonso 

Guerra a Mérida yo creo que fue el primer mitin que dio, y me dijo: “tienes 

que irte a Mérida porque Alfonso Guerra va a llegar…”, no sé si me dijo en 

un tren, “y yo tengo que estar en no sé dónde para que estés, lo recojas y me 

esperéis en casa para luego irnos al mitin”, no, yo directamente fui a Mérida 

y estaban ya los dos, con lo cual yo creo que me enganchó para… Esa noche 

después del mitin, Alfonso Guerra se quedaba en casa de Paco, tenía un piso 

alquilado, porque trabajaba allí me parece dando clase y estuvimos hasta casi 

por la mañana hablando, y ahí me convenció, no hace falta que me 

convenciera mucho, pero joder era Alfonso Guerra y yo me quedé un poco… 

Entonces ahí empecé a dejar un poco las ideas que yo tenía más a la izquierda 

y empecé a confiar más en el PSOE y ahí, ahí empezó mi… Luego en Jerez, 

yo no pensaba llevar a cabo la reorganización del partido era Carlos el que 

empezar a organizar el partido pero, mi hermano Carlos, pero a Carlos se 

tuvo que ir a la mili a Melilla nada menos, y entonces me dijo: “tienes que 

encargarte tú”, así que fue todo un poco carambola, entonces yo pues me 

quedé encargada de… él estaba en Melilla y me quedé yo encargada de hacer 

lo que hicimos en Jerez, primero se organizó la UGT, que era legal entonces, 

creo que ya lo habían legalizado, organizamos la UGT, tuvimos un éxito de 

miedo, porque los mineros en masa se afiliaron a la UGT, teníamos como 80 
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o 90 afiliados de golpe, pequeñas empresas de la construcción con 10, 15 

trabajadores se afiliaron también a la UGT, nos empezaron a dar charlas de 

formación porque no teníamos ni idea, lo que eran las secciones sindicales, 

lo que era el comité de empresa, cómo se tenían que organizar los actos… 

todo aquello nos lo dieron y había entonces muchísima.. muchísimo interés 

por parte de la gente de Badajoz, de que los pueblos tuviéramos mucha 

información porque que éramos los encargados de partir de cero sin tener ni 

idea, sin tener ni idea. Y ahí empezó un poco todo, entonces se organizó la 

UGT, en el primer mitin estuvieron Monterrey y Alfonso González Bermejo, 

fue un éxito llenamos el cine de Jerez, el Salón Anita, o quizá fueras ya la 

discoteca Nayancy, que se convirtió después en eso, y fue un llenazo, fue un 

llenazo, y a partir de ahí nos empezamos a animar, y estuvimos varias 

personas, pocas, sin afiliarnos todavía más bien atendiendo lo que era la 

UGT, encontramos un compañero que era Joaquín Crespo, que era un minero 

jubilado y abría todos los días, bueno encontramos una sede, que nos costó 

muchísimo porque nadie quería alquilarnos un local, encontramos una sede 

en pleno centro de Badajoz, en los bajos del Hostal Moya, nos alquiló y este 

Joaquín Crespo, este compañero, pues se encargaba de abrir todos los días, 

abrir la sede, todos los días, tenías qué hacer gestiones por teléfono… al bar 

Azul, a la cabina a llamar por teléfono, para conflictos que tenían los 

mineros, otros sectores todas esas gestiones por teléfono a 300 metros al bar 

Azul a hacer las gestiones con Badajoz, y así se empezó, todavía siendo 

UGT. Luego ya el partido, quiero recordar que, en un verano, fue Juan 

Carlos, pero no sé si teníamos ya la sede de la UGT porque lo hicimos en 

otro lado en lo que era la antigua Casa del Socorro y ya llegó con los carnés, 

y ya nos afiliamos unos cuantos. Yo recuerdo que el número 11 de afiliados 

estuvimos como 5 o 6 años, 11, ni bajaba ni subía, 11, de ellos pues 5 por lo 

menos setenteros y ochenteros, muy mayores, pero luego ya con las 
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elecciones que ya hablaremos más adelante pues la cosa ya se animó 

lógicamente sí. 

Pedro Tomás Delgado Ortiz (00:04:57-00:05:04): 

Amparo, ¿Qué recuerdas de ese mitin, el que fue en la sala Trajano en 

Mérida, primer mitin, que era el PSOE después de su refundación en 

Extremadura? 

Amparo Fuentes Gallardo (00:05:05-00:05:32): 

Yo no tengo recuerdo del mitin, tengo más recuerdo de una cena que hubo 

después, no sé dónde, eran un local muy grande, una cena… pero yo de ese 

día lo que recuerdo fue que estuve hasta, la hasta por la mañana hablando 

por Alfonso Guerra, y convenciéndome y diciéndome: “¿Pero tú dónde vas 

con los comunistas?”, y dándole caña a los comunistas, es lo que recuerdo, 

yo del mitin y de la cena no recuerdo demasiado, no… 

Pedro Tomás Delgado Ortiz (00:05:34-00:05:39): 

 Entonces eso es febrero del 77, por ahí fue, porque del que tenemos datos 

del 21 de febrero… 

Amparo Fuentes Gallardo (00:05:40-00:05:42): 

Quizás por la fecha no te puedo… pero sí… 

Pedro Tomás Delgado Ortiz (00:05:43-00:05:46): 

Las elecciones generales que fueron luego en junio… 

Amparo Fuentes Gallardo (00:05:47-00:05:51): 
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Posiblemente es que no te sé decir, pero sí es que yo para las fechas… me 

lio. 

Pedro Tomás Delgado Ortiz (00:05:53-00:06:01): 

Tuvo que ser por ahí…. 

¿Qué recuerdas de las primeras elecciones Amparo?, ¿Cuál fue tu papel en 

las primeras Elecciones Generales, las de 1977?, ¿Dónde estabas tú? 

Amparo Fuentes Gallardo (00:06:02-00:07:46): 

Yo estaba en Jerez, no sé si… no, yo la plaza no la tuve nunca en Jerez, yo 

estaría entonces en una figura administrativa que se llamaba “volante”, y 

estábamos tres meses en una escuela, cuatro en otra, pero iba a Jerez en los 

fines de semana. Y yo de las primeras elecciones recuerdo el follón que 

supuso para nosotros enterarnos bien de lo que significaba ser interventor o 

interventora, porque primero que era una palabra que nunca habíamos oído, 

no teníamos ni idea… yo quiero recordar que en esas elecciones, no sé si 

estuve ya, en el mismo colegio electoral donde estuve luego varias, o en 

otras, pero yo creo que esas elecciones las gana en Jerez, estoy casi segura 

de que cuando ganó la UCD en Jerez ya ganó el PSOE en las generales, no 

tengo los datos pero yo quiero recordar que ya ganó el PSOE en Jerez sí, y 

recuerdo que en frente del bar del colegio electoral, había… en Jerez muy 

conocido, Juanito el de las aulas, que era una taberna que había en Jerez, que 

ponía unos riñones exquisitos. Y el hombre cerró el bar porque estuvimos 

allí hasta las tantas, y había una ventanita donde, cuando salíamos a airearnos 

un poco y tal, él por la ventanita, siempre fue un hombre muy correcto, 

“señorita Fuentes ¿Cómo vamos?”, y cuando ya le dije por fin: “Juan que 

hemos ganado”, salió de la casa y dijo: “¡Viva la libertad!”, de eso me 



 

6 

 

acuerdo perfectamente, el hombre todo emocionado, llorando… sí, pero 

bueno nunca estuve afiliado con nosotros, pero siempre porque yo recuerdo 

de oírle decir a Paco que ya… cuando Paco era joven que iba mucho a esa 

edad, ya el hombre cuando podía metía un poquito de baza de que él era 

republicano. 

Pedro Tomás Delgado Ortiz (00:07:47-00:07:48): 

¿Pasasteis miedo en aquella época Amparo? 

Amparo Fuentes Gallardo (00:07:49-00:09:30): 

Sí, yo como mujer sentí mucho miedo porque tuve varios episodios. Yo era 

la única mujer que estaba en Jerez afiliada, y había unos elementos, no sé si 

decir nombres, sí, Pedro Marco, “Caballito el pequeño”... que además es 

que nos buscaban donde estábamos en los bares iban a meter bulla, yo 

recuerdo que un día le dijeron a mi tío Alfonso, que me lo preguntó y  digo: 

“mentira”, “que tu hija me ha arañado, tu sobrina me ha arañado, tu 

sobrina me ha arañado la cara”, yo no tengo uñas porque me las muerdo de 

siempre, y mi tío me dijo: “niña, ¿tú has hecho esto?”, digo: “¿Yo qué voy 

a arañar a nadie?”. Era una persecución permanente, de meterte bulla, de 

ponerte acerca de ti en el bar y soltar pullitas, sí. ¿Y miedo?, sí. Sobre todo 

después del 23-F, menos mal que salió como salió, yo pensé si yo el 23-f en 

vez de estar en Badajoz, estoy en Jerez… pues no lo sé, hubiese pasado 

muchísimo miedo, porque estábamos bastante señalados, yo sabía que había 

gente que intentaba saber dónde estábamos, en cada momento, y sí, yo 

además estaba sola, porque el resto de gente eran juventudes socialistas que 

eran unos niños de 15 años, todavía no estaba pues ni Calzado ni Aguilar, 

era todo muy al principio y la verdad es que sí, miedo sí pasé. 
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Pedro Tomás Delgado Ortiz (00:09:31-00:10:01): 

Y, ¿Cómo tú te pones… te convences a ti misma de que el Partido Socialista 

puede llevar el progreso a Jerez, a la región?, ¿Cómo interiorizas eso?, la 

labor orgánica, el tenerla dentro, porque tú siempre has formado la parte 

digamos del partido y has visto la importancia de nuestro partido de 

transformar la sociedad desde el principio, ¿Cómo ha sido eso, emprender 

ese viaje? 

Amparo Fuentes Gallardo (00:10:02-00:11:44): 

A ver yo tuve una experiencia en Jerez, que tampoco te se decide la fecha, 

que fue una huelga de mineros pero de Jerez, no de Cala y Jerez, de Jerez 

solamente, y hubo un encierro de mineros y yo no sabía qué hacer, yo no 

sabía qué hacer, porque los mineros estaban afiliados en bloque a la UGT yo 

no sabía cómo había que actuar ante una huelga, y yo recuerdo que llamé a 

Paco España, y le dije: “oye, vamos a cortar la carretera”, y me dijo: “ni se 

os ocurra, ni se os ocurre cortar la carretera”. Me empezó a explicar 

porque, claro es que estaba gobernando la UCD, estaba el Martínez Fresneda 

de Gobernador Civil entonces… Y recuerdo que se encerraron en la mina, 

hubo un encierro, la gente del pueblo respondió maravillosamente todos los 

bares apoyaron a los mineros, pero yo le cogí tal pánico a la política, en ese 

momento de la soledad del poder que no era el poder, la soledad de que yo 

no sé qué hacer, y los demás saben menos que yo, y Badajoz está muy lejos 

porque las cosas son inmediatas. Los mineros se encierran, yo no sé qué 

hacer, no hay móviles, no… y le cogí tal miedo, vamos tal resquemor a la 

política… que nunca quise ningún cargo político, yo me mantuve en cargos 

orgánicos en Jerez, pero por poco tiempo, la verdad es que fue un poco de 

antídoto, no quise ni encabezar listas, yo he formado parte de listas pero yo 
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siempre decía: al final, al final… no quise tener responsabilidad, no porque 

no me respondieron los compañeros, no era eso, era que yo me sentía 

impotente ante la que se me vino encima, me sentí pequeña, me sentí mal, 

entonces no, no quise nada de eso. 

Pedro Tomás Delgado Ortiz (00:11:46-00:12:28): 

Amparo, en esas primeras elecciones que yo creo también como tú, luego 

vamos a ver los datos, la historia de datos del proceso, que ganamos en Jerez, 

pero a qué crees que se debe que el partido recién refundado se funda un año 

antes, casi sin infraestructuras, no teníamos recursos, nos lo ha contado Paco 

y el Presidente, ¿Cómo somo la segunda fuerza política que sacamos 3 

diputados en las provincias? y ganamos Jerez, ¿A qué crees qué se debe eso, 

marca del PSOE? ¿Qué crees que había de entrante, de este impulso del 

partido? ¿Y qué pasa con el partido comunista? 

Amparo Fuentes Gallardo (00:12:29-00:13:49): 

No sé yo en Jerez yo nunca estuve metida en política, en mi casa no se 

hablaba de política, mi hermano Paco fue el que empezó, ya en Sevilla 

estudiando la carrera, que le hicieron un expediente, y mi padre tuvo una 

discusión con él, a mi padre le habían matado a su padre, pero los de nuestro 

bando digamos, en su pueblo de Sevilla, y mi padre nunca habló de política 

en casa, pero ni de su bando ni del nuestro, de ninguno. Tuvo una discusión 

con mi hermano cuando empezó a meterse en política, pero yo creo que en 

Jerez había un poso, porque durante la república el PSOE tuvo mucha 

importancia en Jerez, según me he enterado yo después claro no entonces, y 

había un poso con que aunque nadie hablaba y nadie… pero en cuanto que 

hubo una espita, empezaron a salir gente que habían estado habían estado 

porque así me enteré yo de que el padre de Calzado había sido de Juventudes, 
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a raíz de que hablaba con uno con éste estuvo con éste estuvo… eran la gente 

de setenta y tantos años, y yo creo que ese poso ocurrió en muchos pueblos, 

que eso que quedaba ahí ese rescoldo, porque no eran cenizas era rescoldo, 

se prendió en cuanto que dijeron empieza la democracia, sí. 

Pedro Tomás Delgado Ortiz (00:13:51-00:13:56): 

Nos comentó no sé si Manolo o tu hermano de Felisa Tanco, ¿Qué recuerdas 

de Felisa Tanco? 

Amparo Fuentes Gallardo (00:13:57-00:15:56): 

yo Felisa le tengo mucho cariño porque era una mujer, yo ya había escuchado 

siempre hablando de los Tanco, Los Tancos eran, vamos ya con la de un 

poco con esta época, una institución porque habían sido dirigentes políticos 

y además eran gente de clases altas, de clase media alta, gran negocio del 

corcho, no eran digamos jornaleros, que por tu naturaleza debes ser de 

izquierda, era gente que por su posición social podían haber sido de derecha, 

eran de izquierda. Y Felisa ya no estaba Jerez cuando esto empezó, se habían 

ido a Marruecos casi toda la familia, y un verano llegó, y entonces yo a través 

de Laureana y de Manuel Peña, “Peñita”, que era un taxista de Jerez que 

había sido de Juventudes, yo iba mucho a su casa, y me dijeron: “va a venir 

Felisa debes ir a hablar con ella porque te puede dar muchos más nombres 

datos y tal”, y me fui un día a su casa, me preparo un té moruno buenísimo 

y me empezó a hablar, hablar… yo iba muchas tardes allí, y un día las 

llevamos a la sede, las llevamos a la sede, y no se me olvida que había un 

compañero que tenía una medalla de un no sé si era una cruz, o un cristo, o 

una virgen o un santo, de oro de éstas como… y entonces ella se la quedó 

mirando y al rato cuando se fue, porque era muy prudente me dice: “niña, 

¿Qué hace ese con esa medalla?”, y digo: “Uy Felisa es que los tiempos han 
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cambiado mucho, ya te puedes encontrar de todo”, pero la mujer se quedó, 

se quedó impactada de ver a ese tío, dice: “es que en mi época la Agrupación 

Socialista de Jerez prohibió que nos casáramos por la iglesia, prohibió que 

pasáramos por la iglesia”, yo no sé si eso sería verdad o no, ella me lo dijo, 

y ella luego la pusimos presidenta del partido, y estuvo muchos años hasta 

que ya luego se volvió a Marruecos me parece, o murió en Jerez… ya no me 

acuerdo, pero una señora encantadora y muy delgadina, con el pelo blanco… 

muy bien. 

Pedro Tomás Delgado Ortiz (00:15:58-00:16:24): 

Ganamos esa… Somos una fuerza política en Extremadura. Tú hermano se 

va a Jerez de la Frontera, Juan Carlos es diputado nacional ¿Qué recuerdas, 

ya a nivel más provincial, Amparo, ¿de esa época de empezar a constituir 

agrupaciones entre el 77 y 78? ¿Cómo era eso?, ¿Cómo llamaban los 

compañeros? Constitución de agrupación o… 

Amparo Fuentes Gallardo (00:16:25-00:17:20): 

No yo ya no estuve en ninguna ejecutiva en Jerez yo ya cuando me fui de 

Jerez, ya tenía una plaza más o menos, en el 72-79, más o menos fija, y yo a 

Jerez ya no iba, iba en vacaciones, ya no tuve contacto, de hecho no estuve 

en ninguna ejecutiva, yo cuando entraron Calzado, muchos concejales, yo 

creo que en las municipales fue mi última etapa en Jerez, las municipales, y 

yo luego he estado en mítines en Mérida, me acuerdo de un mitin en Mérida 

muy movido, me acuerdo de la sede de la Plaza de la Soledad que tuvo el 

PSOE de Badajoz, y luego estando en Montijo, yo de maestra, recuerdo de 

venir a Badajoz en tren a por carteles para la agrupación de Montijo, pero no 

te sé decir ni qué año, yo creo que los carteles estos que luego se hizo como 

un mural, esas eran de cuando Felipe... 
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Pedro Tomás Delgado Ortiz (00:17:21-00:17:23): 

Puede ser del 79… Puede ser… 

Amparo Fuentes Gallardo (00:17:24-00:18:56): 

Esa recuerdo yo haber vendido a la estación, a Badajoz, recoger los carteles, 

quedarme en casa de Juan Carlos y su mujer de entonces, de entonces, 

Leonor, y luego irme por la mañana otra vez en tren a Montijo o no sé cómo 

me iría o algún compañero que viniera de Badajoz a Montijo, con los carteles 

para la agrupación de Montijo que estaba empezando entonces, no estaba ni 

constituida porque yo recuerdo que llevaba los carteles al bar de un tal “El 

Portugués”, de Montijo yo dejaba los carteles allí. Que luego coincidir con 

el hijo, en la escuela en Guadiana Ángel Moreira, que luego fue dirigente de 

ADNEX, y yo le dije: “yo recuerdo haber estado en el bar de tu padre 

dejando los carteles del PSOE”, que sería el contacto que había, ese sería el 

contacto que había. Y luego recuerdo que Carlos Espada nos dijo una vez: 

“tenéis que acercaros a Oliva a hablar con un tal Alfonsino Gata”, él dijo 

Alfonsino Gata, y nos fuimos una noche de lluvia infernal, Carlos, creo que 

era, Juan Luís, Blanca y yo, nos fuimos a Oliva nos dio la dirección este 

muchacho, y es que no se me olvida, estaba la noche muy mal, dimos a la 

puerta y dijimos: “hola compañero somos del PSOE de Jerez”, y nos dio un 

empujón en la puerta que nos la cerró, y luego ya le dijimos: “Alfonso que 

nos ha dado tu nombre Carlos Espada, que somos…” entonces al hombre 

abrió, pero yo creo que al principio diría: “¡Qué es esto!”, se asustó, luego 

ya nos abrió y luego ya fue alcalde de Oliva, al cabo de los años.  

Pedro Tomás Delgado Ortiz (00:18:57-00:18:58): 

Idelfonso Gata, ¿No? 
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Amparo Fuentes Gallardo (00:18:58-00:18:59): 

Idelfonso Gata. 

Pedro Tomás Delgado Ortiz (00:18:59-00:19:01): 

¿Qué fue Alcalde en el 79? 

Amparo Fuentes Gallardo (00:19:02-00:19:07): 

Yo creo que ya en el 79 lo fue, no estoy segura pero quizás sí. 

Pedro Tomás Delgado Ortiz (00:19:08-00:19:11): 

Sacamos 48 escaños, en esas elecciones, en las elecciones del 79. 

Amparo Fuentes Gallardo (00:19:12-00:19:18): 

Alfonsino, Carlos Espada dijo, Alfonsino Gata, no sé por quién tendría él 

el contacto, sí, sí. 

Pedro Tomás Delgado Ortiz (00:19:19-00:19:25): 

Porque nos contabas que venían, que vino aquí Rocha, que vino aquí 

Cabanilla, Manoli Frutos… 

Amparo Fuentes Gallardo (00:19:26-00:19:38): 

Yo a todos esos los conozco, pero vamos de Asamblea Futura porque yo 

siempre estuve afiliada, iba a todas las asambleas, yo lo que no llegué a tener 

nunca es un cargo orgánico, no, no, volví a tener, pero claro toda esa gente 

la conozco, sí, sí. 

Pedro Tomás Delgado Ortiz (00:19:39-00:19:47): 
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En la Constitución, ¿Cómo recuerdas la Constitución del 78?, ¿Tienes algún 

recuerdo de acciones que hiciera aquí UGT? 

Amparo Fuentes Gallardo (00:19:49-00:20:47): 

Pues no sé… me imagino que sí, que repartiríamos papeletas por todos sitios, 

porque éramos bastante activo eh, yo recuerdo, es que no te sé decir el año, 

pero antes de legalizarse la UGT, o recién, antes de estar constituida Yo con 

mi primer sueldo compré un equipo de megafonía para el coche de mi padre, 

y nos íbamos Carlos y yo a donde nos parecía, al barrio Simón, mañana al 

barrio Bajo, pasado… yo no, yo nunca hablaba, yo ponía el equipo, Carlos 

se ponía con el megáfono, allí se arremolinaba gente alrededor, y empezaba 

a decir pues cosas. El alcalde que entonces era Antonio Granado, que era un 

fascista redomado, roba por esto, es decir, cosas que nos podían haber metido 

en la cárcel, pero teníamos veintitantos años es decir… y así estuvimos 

mucho tiempo pero no lo situó yo en el tiempo no los situó, no, no, no estaba 

constituida ni la UGT yo creo. 

Pedro Tomás Delgado Ortiz (00:20:49-00:21:06): 

Nos cuentas que, en ese periodo, fue muy difícil, el periodo de transición, 

Amparado, del 77 al 79, que son elegidos los primeros alcaldes 

democráticos, los alcaldes eran puestos a dedo, franquistas, eran todavía del 

régimen franquista, y tuvisteis muchos problemas... Puede ser esa época que 

tú mencionas… 

 Amparo Fuentes Gallardo (00:21:07-00:23:31): 

Pues sí, sí, en esa época nosotros ya estábamos con la orden de Badajoz de 

buscar candidatos, y claro yo le preguntaba a mi padre: “¿Quién es de 

izquierda?, ¿Quién puede ser?”, mi padre me dio el nombre de un 
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farmacéutico, Venancio, que la verdad es que el hombre… Yo fui a su casa, 

yo directamente fui y digo: “mira soy del PSOE…” mi padre, mi padre era 

practicante, y él lo conocía, “me ha dicho que tú eres una persona no 

fascistas…” yo no entré… mi padre ni me dijo que fuera socialista ni nada, 

si no, no es de derecha al uso, y me agradeció mucho que fuera a hablar con 

él, muchísimo, estuve allí un rato, pero él no quiso encabezar lista ninguna. 

Hablé con un maestro, me dijo: “yo de encabeza alguna sería por el Partido 

Comunista”, mentira, luego no estuvo ni… vamos más bien para el otro lado. 

Y no sé si fue Felisa Tanco, quizás fuera Laureana o Peñita, que habían sido 

socialista en la República, me dijeron lo del padre de Manolo Calzado, me 

dijeron: “hay un hombre que fue de Juventudes Socialista”, yo creo que me 

dijo que era de Juventud, “que tiene un taller en la Fuente Caballo, y el hijo 

podría encabezar, porque a lo mejor el padre le ha hablado”. Y el hijo de 

Dolores la de Emilio, que le decíamos, también fue de Juventudes, tenía una 

tienda, y también el hijo o la hija también podría haber encabezado, es que 

teníamos que formar una lista entera, pero me fui a hablar con Manolo 

Calzado padre, porque Calzado yo lo conocía nada más que de vista, y le dije 

lo que quería, digo: “mira estamos organizando el PSOE, queremos que tu 

hijo… a que ahora viene”, “Uh, mi hijo está con el camión por ahí, y no 

tiene horario, viene a las tantas”. Yo volví al día siguiente, “dale el 

recado”, hasta que ya un día fue a la sede Manolo, Manolo Calzado, y no 

quería ni para atrás, “¿Dónde vais conmigo?, pero ves tú”, “yo no puedo ir, 

yo no puedo ir”, yo quitándome, él quitándose, al final sí, al final lo 

convencimos, le dejamos manos libres para que hiciera su lista, y si, la 

verdad que muy bien porque fue un alcalde genial, luego habrá tenido los 

problemas que haya tenido, pero en aquellos momentos fue un alcalde genial 

durante varias legislaturas. 
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Pedro Tomás Delgado Ortiz (00:23:33-00:24:00): 

En las elecciones del 79 tenemos, bueno en el 78, hay un Congreso en marzo 

del 78 en Cáceres, en el cual, perdemos ese Congreso, y la parte digamos de 

Juan Carlos y de Paco, perdemos ese Congreso porque los de Cáceres, 

constituyen la comisión de credenciales, se quedan allí a dormir, aquello fue 

un desastre, ¿Tú estuviste en ese Congreso? 

Amparo Fuentes Gallardo (00:24:01-00:24:25): 

No, no, yo eso todo lo conozco de oídas, no, yo no fui nunca a ningún 

Congreso ni Regional ni Federal hasta los años 90, no, no, yo me alejé 

totalmente de la participación, no, estaba afiliada, pero nada más, iba a las 

elecciones de interventora luego aquí en Badajoz, pero no asistir a ningún 

congreso hasta ya bien entrar a los 90 o 2000. 

Pedro Tomás Delgado Ortiz (00:24:27-00:24:30): 

¿Cuándo te vienes aquí a Badajoz?, ¿En qué año te vienes a Badajoz? 

Amparo Fuentes Gallardo (00:24:31-00:24:52): 

Yo me vine en el 80, en el 80 me casé, y me dieron la plaza en Badajoz, 

estuve hasta el 89, y me afilié a la agrupación que entonces era Santa… Yo 

no sé si estaban ya las tres agrupaciones o las cinco entonces, a la agrupación 

de Santa Marina, me afilie si es que estaban ya las cinco agrupaciones, o aquí 

directamente, no lo sé. 

Pedro Tomás Delgado Ortiz (00:24:53-00:25:01): 
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¿Qué recuerdas de esa etapa del PSOE, de aquí de Badajoz?, ¿Quién 

recuerdas del PSOE troncal de aquí de Badajoz? Cuando tú llegas en el año 

80. 

Amparo Fuentes Gallardo (00:25:06-00:26:37): 

No tengo muchos recuerdos de esa época del año 80, no, no, a ver, yo no sé 

si en esa fecha era ya el lío que había con Isabel Monterrey, yo recuerdo de 

haber estado con Paco Fuentes y Paco España a pedirle las llaves de la 

agrupación a Isabel Monterrey que nos mandó a tomar vientos, y eso sí lo 

recuerdo, pero porque estarías yo por allí y me dirían vente con nosotros, 

pero no porque yo estuviera participando en la vida orgánica, no… sé que 

era una época convulsa, si es la misma época de la que estamos hablando, de 

Isabel Monterrey… me acuerdo de un acto que hubo en el antiguo sindicato, 

que vino Nicolás Redondo, eso sí me acuerdo perfectamente de que estaban 

los trotskistas, que les llamábamos entonces, con una mesa puesta fuera, con 

un periódico que creo que se llamaba “Claridad”, no estoy segura, y dentro 

había una movida impresionante porque al sector de Paco, Juan Carlos, Paco 

España… le decían “los señoritos”, pero se lo decían los propios dirigentes, 

no sé si Nicolás Redondo directamente, pero todos los que estaban con él le 

llamaban “los señoritos”, porque eran los que habían estudiado, tu fíjate 

donde llegábamos entonces. Era una división bastante fuerte, vamos a las 

manos no llegaron, pero verbalmente… yo recuerdo aquello… No sé si era 

un congreso o era una asamblea, no recuerdo… pero lo recuerdo con palabras 

muy fuertes, de unos y otros. 

Pedro Tomás Delgado Ortiz (00:26:38-00:26:43): 

¿Pudo ser cuándo Paco salió elegido Secretario General de la UGT?, ¿Pudo 

ser esa Asamblea? 
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Amparo Fuentes Gallardo (00:26:44-00:26:55): 

Yo creo que fue en esa, yo creo que fue en esa… y se referían a ellos como 

la candidatura de “los señoritos” tú fíjate que cosas. 

Pedro Tomás Delgado Ortiz (00:26:57-00:27:09): 

Es que nos contó, nos contaron que ahí hubo un problema, tuvimos un 

problema, con Rafael Gil, Rafael Gil tuvimos un problema, y esta gente, 

bueno se contó que alguien le dijo a Nicolas Redondo padre, Nicolas 

Redondo padre… 

Amparo Fuentes Gallardo (00:27:10-00:27:12): 

Sí claro te hablo de padre, yo te hablo de padre. 

Pedro Tomás Delgado Ortiz (00:27:13-00:27:17): 

…Tu nunca has trabajado en tu vida, y que Nicolas Redondo se levantó… 

Amparo Fuentes Gallardo (00:27:19-00:27:52): 

Pues no me extraña, tal y como estaban los ánimos, no me extraña, no lo 

recuerdo, pero no me extraña para nada, eso fue una asamblea super… 

vamos, vamos, y recuerdo a los trotskistas dando voces fuera, hablando poco 

menos que de tongo y de una movida bastante… Además, como un poco 

desagradable, sí, porque no estábamos acostumbrado a que entre compañeros 

hubiera ni ese lenguaje, ni eso, esa forma de referirse a “los señoritos”, fíjate 

“los señoritos” en el PSOE, porque tenían una carrera, era un poco 

antigualla. 

Pedro Tomás Delgado Ortiz (00:27:53-00:28:00): 
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¿Estuviste en el acto de… cuando el 17 de junio del 78, viene Felipe con 

Mario Soares a Badajoz? 

Amparo Fuentes Gallardo (00:28:01-00:30:11): 

Ay sí por favor, sí, sí, sí, además tengo una foto, yo recuerdo aquel acto 

porque, debía ser primavera o verano, porque estábamos en el auditorio, yo 

creo que era el auditorio, y recuerdo a un montón de extranjeros: Mario 

Soares, Tierno Galván creo que también estaba, no los Palmes, no creo que 

estuvieran, pero había más gente de fuera, yo no sé quién era, pero había más 

gente de fuera, y recuerdo que de allí, aquello se llamó Convención Socialista 

Ibérica creo que se llamó. Y después yo no sé cómo, si en autobús, o en 

coches particulares, acabamos en Campo Maior, que abrieron la frontera para 

nosotros, porque la frontera se cerraba de noche, nada más que estaba abierta 

la de Elvas. 

(Le muestran la fotografía) 

Esa es, a ver… claro… Mújica, Mario Soares, Barrionuevo… sí, sí, sí, yo 

también tengo una foto por ahí que me hizo un fotógrafo portugués cuando 

estábamos en este sitio que te digo, bueno pues estuvimos en ese pueblo, no 

sé cómo llegamos, si en coche o en autobús, y estuvimos paseando por todo 

el pueblo Mario Soares delante, yo no sé éramos mucha gente, y la gente de 

los pueblos, detrás paseando por el pueblo, y luego nos metimos en un… 

como una especie de bodega, o de hangar, yo no sé si comimos o no 

comimos, pero allí hubo algo, y ahí tengo yo una foto, que me la mandó 

luego un periodista portugués, la mandó allá a la sede, y estamos cantando 

la Internacional con el puño levantado, y está a mi lado creo que es Carlos 

Gómez y un compañero que se llamaba Laudelino y detrás de mí creo que 

estaba Polo, uno que fue director de tráfico, creo que esa es la gente que 
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estaba detrás de mí, y fue un acto entrañable bueno claro es que estaba todo 

el socialismo aquí, sí, sí, sí, fue un acto entrañable. 

Pedro Tomás Delgado Ortiz (00:30:12-00:30:17): 

Tú eras joven claro, ¿Qué supuso para ti ver a Felipe, a Mario…? 

Amparo Fuentes Gallardo (00:30:18-00:31:21): 

Bueno madre mía es que era algo…Yo cada vez que veía a Felipe era ver a 

Dios… Felipe era el líder, es que yo no he conocido a nadie más de líder, 

mal que me pese, ni a Juan Carlos, ni a Zapatero… no, no, no, para mí el 

líder era Felipe, y claro cuando yo con amigas mías con Mariángeles, me 

acuerdo que una vez vimos a Felipe, creo que fue en el 82, y conseguimos 

sentarnos en el suelo en el escenario, y además nos sentamos todavía ágiles, 

jóvenes, para cuando entrara levantarnos y darle el beso, y recuerdo que nos 

impresionó lo alto que era, que en el televisor se veía… y lo delgado que era 

y lo guapísimo que era, lógicamente, y fuimos las dos para allá a darle un 

beso y ya descansamos durante mucho tiempo, porque es que Felipe era el 

nova más, yo no sé lo que habrá sido luego para mucha gente, pero para mí 

ha sido el único líder, el único ha habido muchos dirigentes, pero líder, líder, 

no, Felipe. 

Pedro Tomás Delgado Ortiz (00:31:23-00:31:40): 

En ese año, Amparo, de esa cumbre Hispanolusa, de Mario Soares y Felipe 

en Badajoz, ese verano también fue el primero que se inicia una cosa que 

para nosotros era importante, que era el acto del 15 de agosto en el 

cementerio, ¿Tú participaste en ese primer acto, Amparo? 

Amparo Fuentes Gallardo (00:31:41-00:31:52): 
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Yo no lo recuerdo, a mí me nombró “no sé qué” en ese acto, pero yo no 

recuerdo haber estado nunca en ese acto, no recuerdo, que a lo mejor he 

estado, pero no lo recuerdo, no. 

Pedro Tomás Delgado Ortiz (00:31:53-00:31:56): 

Es que allí en Olivenza, hay unas fotos por ahí, en las que tú estás. 

Amparo Fuentes Gallardo (00:31:57-00:32:02): 

Pues posiblemente, y no lo recuerdo, posiblemente, no lo recuerdo la verdad 

es que no.  

Pedro Tomás Delgado Ortiz (00:32:05-00:32:28): 

Pasamos, Amparo, que ya estabas tú en Badajoz, en el año 1981, ayer 

cumplió 32 años justamente, además estábamos nosotros editando esa parte 

del documental. Nos gustaría que nos contaras cómo pasaste esas horas, esa 

noche, qué sentiste, y dónde estabas. 

Amparo Fuentes Gallardo (00:32:29-00:37:36): 

Pues ese día yo estaba en un colegio que se llamaba el Progreso, ya no existe, 

que era en un barrio marginal de Badajoz. Y en aquel colegio, luego hubo un 

proyecto educativo, pero anteriormente incluso ese proyecto educativo pues 

nos quedábamos, en vez de hasta las cinco, que era la hora de salir, hasta las 

siete y las ocho de la tarde. Y yo ese día había tenido que ir a comprar con 

unos niños, con unas becas que habían llegado, algo… unos chándal a un 

ecocopack, que había por allí por el polígono, el único supermercado grande, 

y yo estuve con esos niños comprándoles los chándals, los llevamos a su 

casa, y luego me cogí un taxi para irme a San Roque que era donde yo vivía, 

y el taxista me dijo: “¿Sabe usted qué han dado un Golpe de Estado?”, era 
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ya de noche, no sé qué ahora era, pero era ya de noche, no tengo ni idea. 

llegué a mi casa de San Roque, y veo en la mesa del estudio una nota de mi 

marido: “Han dado un Golpe de Estado estoy en Comisiones”. Que yo 

pensé, vaya forma de decirle a la gente si entran donde estás, pero luego se 

lo dije: “qué haces, han dado un Golpe de Estado, estoy en Comisiones”. 

Yo me fui a la sede del PSOE, Ramón Albarrán, y al rato llegó mi marido 

porque Comisiones la habían cerrado y varios de Comisiones acabaron en la 

sede del PSOE, Leopoldo Torrado, que era entonces concejal, creo que era 

ya concejal, sí, del PCE, son los que luego negociaban, Paco España por el 

PSOE, Torrado con Martínez Fresneda, que estuvo allí en la sede de Ramón 

Albarrán, yo no sé si él personalmente, o su… yo creo que era el mismo, 

estaban negociando, hablando del tema, y la policía abajo, que nosotros 

decíamos: “¿Cómo esto cambie, tenemos la policía de la misma puerta”, en 

la misma puerta estaba la policía, pero porque estaban protegiendo al 

Delegado del Gobierno, estaba creo que también, José María Corona, no me 

acuerdo, si estaba José María Corona, no me acuerdo. Y entonces estaba la 

policía abajo, y recuerdo de estar en la sede pues como un no sé, veinte o 

treinta personas, recuerdo a Miguel Ángel Guerra, que le entró un hambre 

que aquello no había forma de contenerse, la mujer tuvo que salir a hacerle 

bocadillos. Recuerdo a Carlos Fuente guardando los ficheros o 

trasladándolos no sé dónde, recuerdo que había gente, pero no sé quién, que 

salió a las Cuestas de Orinaza a buscar pistolas. Pepín Sáez nos cedió, él 

tenía una… pared con pared con el cine Pacense, un almacén de librería, nos 

ofreció su local para que metiéramos allí lo que necesitáramos nosotros 

mismos, lo que pasa que luego ya cuando habló el Rey todo se relajó y no 

tuvimos que irnos a su nave, pero él fue el que… recuerdo haber hablado por 

teléfono, Paco llamaba, mi hermano Paco estaba en Sevilla, y llamaba mucho 

a la sede, estaba continuamente llamando “cómo va esto… que pasa…”. Sí, 



 

22 

 

fue una noche la verdad… Luego terminamos en casa de Paco España hasta 

por la mañana, pues mi marido, Paco España y su mujer, Carlo Fuente y yo. 

Yo creo que eso, y fue una noche bastante… lo que pasa que ese nerviosismo 

que teníamos quizás no nos dio tiempo de ver la gravedad del asunto, a mí 

me pasó una cosa esa noche y es que yo estaba tomando anticonceptivos y 

yo pensé: “como encima de un Golpe de Estado, me quede preñada a mí me 

da algo”, entonces le dije a Carlos que me llevara en sus Dos Caballos a San 

Roque a por los anticonceptivos, y los dos a San Roque a mi casa a por los 

anticonceptivos, y volviendo por la autopista cogimos, lo que es ahora 

Fernando Calzadilla desgraciadamente, y nos para un Jeep del ejército, y  

dijimos… ya está, ya está, esto, temblando, temblando… y no, simplemente 

nos dijo que le dijéramos donde estaba la calle General Palafox, que estaba 

allí, estaba allí a cincuenta metros, le dijimos donde estaba la calle, mira me 

entra frío todavía de pensarlo, nos volvimos a la sede, contando lo que nos 

había pasado, todo el mundo: “¡Ah, está entonces por ahí el ejército!”, “¡no, 

han sido muy educados, nos han dicho que…”, y ya eso es lo que recuerdo, 

yo creo que estábamos tan nerviosos que no supimos ver la gravedad del 

asunto allí en la sede, porque Emilio Manga estaba haciendo chanza y 

bromas, y el Miguel Ángel con el hambre que tenía, y su sacudimientos que 

tenía siempre, con lleno de migas, de comida por todos lados. Es decir, que 

hubo un momento de muchas risas a pesar de la… María Teresa Viniegra 

también descompuesta: “¡Qué no usáis los teléfonos!”, y ella no conocía a 

mi marido, “y un tío de las barbas, ahí llamando por ¡Teléfono!”, era mi 

marido, que no era del PSOE, mi marido era entonces si no del PCE, de 

Izquierda Unida, de Comisiones que diga, y luego ya te digo, luego ya nos 

fuimos a casa de Paco España y hasta por la mañana. 

Pedro Tomás Delgado Ortiz (00:37:37-00:34:44): 
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¿Tú sentiste qué ese día se había consolidado la democracia en España?... Se 

habría consolidado la democracia en España… 

Amparo Fuentes Gallardo (00:37:45-00:39:21): 

Yo ese… no sé, yo ese día vi un poco al Rey como la salvación, yo no soy 

monárquica, ni tengo por qué serlo, reconozco que hizo un papel, yo creo 

que el Rey nos dio tranquilidad, a lo mejor fuimos unos ingenuos, pero nos 

dio… bueno todo el país no se va a equivocar, todo el país ha considerado 

que esa noche cuando salió el Rey nos relajamos, pues por algo sería, yo se 

lo agradezco, lo que hizo entonces, sí, yo creo que esa noche nos dimos 

cuenta de que había peligrado, y de que al día siguiente sobre todo con la 

movilización ciudadana, que hubo como una manifestación, yo creo que las 

del “No a la guerra” se le quedaban chica, una manifestación impresionante 

de la patronal de la banca, es decir, sindicatos, todo manifestándose al día 

siguiente, o a los dos días, no recuerdo, y eso es lo que fue, recuerdo una vez 

oyendo a Nicolás Sartorius en una charla que dio en el Zurbarán, allí al Rey 

se le debe mucho, como siempre se le debe al Rey, al Rey, vamos a ver un 

poco de cuidado, al Rey se le debe su parte, pero aquí hubo unos partidos, 

unos sindicatos y una movilización ciudadana y vecinal, que hizo que se 

consolidará aquello con el Rey sólo no bastaba, no bastaba, hubo gente 

anónima, colectivos, movimientos vecinales, sindicatos, partidos, que 

hicieron que eso… claro que el Rey tuvo su ayuda, ayudó, pero no yo no lo 

considero el artífice de la transición, no, lo considero uno más en ese arcoíris 

de grupos que había por la democracia.  

Pedro Tomás Delgado Ortiz (00:39:23-00:39:35): 
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Nos contaba el Catedrático, Enrique Moradiellos, en su entrevista, que 

fueron históricas las manifestaciones, que pasado, unos dos días después del 

Golpe de Estado, ¿Estuviste tú Amparo? 

Amparo Fuentes Gallardo (00:39:35-00:39:56): 

Yo estuve en las de Badajoz, yo recuerdo además que era la primera vez que 

yo recuerdo, está la banca, está la patronal, es decir, era una manifestación 

anómala, porque siempre íbamos a las manifestaciones la gente de 

izquierdas, entonces aquella fue anómala porque fue gente que nunca había 

ido nada, eso sí lo recuerdo. 

Pedro Tomás Delgado Ortiz (00:39:58-00:40:29): 

28 de octubre de 1982, es ese cambio que digamos, [...] y esa ya victoria 

socialista [...] tú cómo viviste esas elecciones. 

Amparo Fuentes Gallardo (00:40:30-00:41:49): 

Yo esa noche estaba aquí, ese día es la primera vez que iba de apoderada, 

siempre había ido de interventora, de las cincuentas primeras papeletas, 

Carmen Calvo la mujer de Paco Español y yo éramos las encargadas en San 

Roque de en tal colegio electoral tenéis que, cuando se cuenten las primeras 

50 papeletas os tenéis que ir a un bar y llamar por teléfono, en esas 50 

papeletas primeras, yo creo que habría 48 del PSOE, y Carmen y yo dijimos, 

esto está cantado, que no es normal que haya dos papeletas distintas, todas 

del PSOE prácticamente. Claro cuando llegamos a la sede, que yo no 

recuerdo ni donde estaba la sede entonces, no se sí estaba aquí o en Ramón 

Albarrán yo creo que estaba en Ramón Albarrán… sí claro, sí lo del 23-F fue 

en el 81. Pero yo recuerdo que estuvimos haciendo tiempo, Juan Carlos creo 

que Paco España, quizás Paco Fuentes, si estaba aquí Carlos, que nos 
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juntábamos mucho entonces, haciendo tiempo hasta que abrieran el Hoy, el 

Periódico Hoy, me acuerdo que tuvimos en el Venero, que era el primer bar 

que abría, haciendo tiempo en el Venero porque a las seis de la mañana ponte 

que abrían el Hoy, y allí fuimos a comprar el periódico para ver los resultados 

de las elecciones claros, sí, sí, lo recuerdo con mucho cariño ese día. 

Pedro Tomás Delgado Ortiz (00:41:50-42:07): 

Y en las fuerzas internas estas de un poquito más atrás, del socialismo, 

marxismo… Cuando el PSOE abandona el socialismo, en el 78-79, ¿Cómo 

viviste esos momentos?, ¿Te acuerdas de aquella época? 

Amparo Fuentes Gallardo (00:42:09-00:43:40): 

No, yo entonces no participaba, tengo referencias por Carlos que iba a todos 

los congresos, por Paco, por Carlos más porque por la edad hablaba más con 

Carlos que con Paco, pero yo no tengo tampoco ningún recuerdo, no, había 

época… Yo además entonces, si Felipe había dicho que había que abandonó 

el marxismo sería por algo, es decir que para adelante, no tuve ningún 

problema en aceptar eso, no, y yo había sido muy Pecera, pero yo decía, 

tampoco se va a inventa una historia, si aquí hay que gobernar y él entiende 

que para gobernar hay que abandona al marxismo… pasa como con lo de la 

OTAN, yo no tuve ninguna duda cuando la OTAN, a ver siempre te queda 

la cosa de… pero una vez que Felipe dijo, y entre líneas: “Si queremos 

gobernar, o cómo estamos gobernando, si queremos entrar en la Unión 

Europea, hay que ceder por muchos cauces pues hay que ceder y punto, hay 

que entrar en la OTAN, pues hay que entrar en la OTAN, porque si para 

entrar en Europa hay que pasar por la OTAN, pues habrá que pasar por la 

OTAN”, yo no tuve ningún problema, y con el marxismo tampoco, Felipe 

dice que hay que hacerlo, a ver yo no es que fuera una fanática de Felipe, 
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pero le daba la suficiente credibilidad como para decir, él tiene más datos 

que yo para saber por qué hay que dejar de ser marxista, y no se equivocó, si 

no, no estaríamos gobernando, si nos llegamos abandonar de marxismo, 

posiblemente no estuviéramos gobernando, seríamos un partido residual ahí. 

Pedro Tomás Delgado Ortiz (00:43:43-00:44:12): 

Me puedes repetir eso, porque creo que me he metido yo en el sonido, 

¿Verdad?, ¿No, está bien?, vale. Porque es un poco la teoría de libro que 

llevamos en la historia, en el 77 las elecciones generales, del 77 al 79, las 

constituyentes nosotros ganamos 100.000 votos más, y es el cambio de esa 

decisión que tomó Felipe en mayo del 78, para abandonar el marxismo… 

Amparo Fuentes Gallardo (00:44:13-00:45:14): 

Eso fue un congreso traumático, yo creo que el más traumático, yo creo que 

el congreso más traumático al menos con Felipe, más que el de su división 

fue el del marxismo, porque yo recuerdo dos situaciones en las que al partido 

se le puso a prueba muchísimo que fueron: el abandono del marxismo, y la 

entrada en la OTAN. La entrada en la OTAN hay compañeros que no la tiene 

superada, no, no, aquello todavía de vez en cuando te dan un ramalazo. 

Luego de aceptó con los años, pero fue traumático tener que defender, a 

quien le tocará defenderlo en los mítines, porque además esto te lo digo de 

oídas, ya te he dicho que no participaba, pero recuerdo a Paco Fuentes o a 

Paco España hablar de los mítines en solitario, en solitario, no iba nadie, y 

encima los que iban era para darte caña, con el “No a la OTAN”, fue un tema 

bastante traumático para el partido. 

Pedro Tomás Delgado Ortiz (00:45:15-00:45:20): 

Y cómo veías tú… ¿Cuándo conoces tú a Juan Carlos Rodríguez Ibarra? 
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Amparo Fuentes Gallardo (00:45:21-00:47:11): 

Yo a Juan Carlos lo conozco en la boda de Paco, la única boda de Paco, iba 

a decir la primera boda de Paco. Paco se casa en Sevilla, yo había oído hablar 

de Juan Carlos, pero porque había ido a veces a mi casa a fiestas que daban 

en un campo que tenía mi padre y mis tíos entonces, e iba mucho, pero yo 

no participaba en esa, yo era de otra edad, y no iba nunca a esas fiestas en el 

campo, pero alguna vez lo vi por mi casa. Pero realmente lo conocí pues, 

cuándo he dicho yo que lo conocí… ah en la boda de Paco fue cuando estuve 

hablando con él, y ya después, después la boda, fueron únicamente… lo 

celebramos la familia, pero luego, eso fue a mediodía, por la noche pues en 

un local de pescadito frito, habían quedado Paco, bueno estábamos Carlos, y 

estaban allí Juan Carlos y su mujer de entonces, Alfonso Guerra y gente que 

yo no conocía del servicio, compañeros de facultad de Paco, y allí estuvimos 

hasta las tantas de la mañana, y allí conocí más yo a Juan Carlos, porque 

luego me parece que me vine yo con él hasta Badajoz en el coche, tenía un 

850 de parecer, y a partir de ahí ya cada vez que yo venía a Badajoz, a algo 

de, o bien a Montijo por carteles, siempre me quedaba yo en su casa, me 

quedaba mucho en su casa sí, y ahí empezamos a hacer mucha amistad y 

luego ya pues empezamos a juntarnos todos los viernes a cenar, o a… o bien 

en su casa, o en mi casa, o en la casa de Paco España, a celebrar la Nochevieja 

juntos, los carnavales… Es decir, entablamos bastante amistad, Paco cuando 

venía de Sevilla también, reunía el grupo y tal, sí, pero yo no, yo de Juan 

Carlos no era amiga hasta aquella fecha. 

Pedro Tomás Delgado Ortiz (00:47:13-00:47:59): 

y Amparo, en esa época Extremadura todavía no era comunidad autónoma, 

no se había instaurado todavía la autonomía, entonces, ganamos las 
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elecciones del 82, se empieza a hacer el Estatuto de Autonomía, que mañana 

es el aniversario, y nos presentamos a las primeras elecciones, en la 

Asamblea de Extremadura, en el 83, ¿Qué recuerdo tienes de esa época? del 

proyecto socialista, cuando ya ahora no solo hemos tomado la 

responsabilidad de gobierno a nivel nacional, si no que ahora, los amigos que 

como tú bien dices, con los que habrías iniciado el partido ya tenían 

responsabilidad en la vida de los extremeños. 

Amparo Fuentes Gallardo (00:48:00-00:48:17): 

Si es que no recuerdo si fue en el 82 cuando ganó Felipe o fue el 83, yo creo 

que más bien sería en el 82, que lo celebramos en el Zurbarán, pero yo del 

83, en las autonómicas, no recuerdo dónde lo celebramos por la noche, no, 

no, tengo hay vacíos que no. 

Pedro Tomás Delgado Ortiz (00:48:18-00:48:20): 

Y de esas elecciones que recuerdas Amparo, ¿Tú participaste? 

Amparo Fuentes Gallardo (00:48:21-00:48:40): 

Me imagino sí, sí, sí, yo participar, participaba, otra cosa es que no 

estuviera… pero sí, sí, participaba siempre, pero no tengo recuerdo de las 

elecciones autonómicas no, no, la verdad que no tengo recuerdo, no recuerdo 

ni de municipales aquí en Badajoz, tampoco tengo un recuerdo no. 

Pedro Tomás Delgado Ortiz (00:48:41-00:48:51): 

Y a nivel personal, como veías que esa gente con la que tú habías empezado, 

Amparo, te habías quedado en su casa, habías pegado carteles, ahora tuvieran 

la responsabilidad de gobernar Extremadura. 
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Amparo Fuentes Gallardo (00:48:52-00:49:50): 

Hombre pues yo estaba orgullosísima, porque claro, yo estaba encantada, lo 

que pasa que yo luego, más adelante, empezamos a dejar de tener trato, 

quizás también por la distancia, se van haciendo otros amigos, pero como 

nos veíamos todos los fines de semana, y todo era tan normal de que ellos 

iban a mi casa, y me amiga Mariángeles decía: “pues Juan Carlos Rodríguez 

Ibarra estaba ahí porque he visto a los escoltas abajo”, es decir, que era 

habitual que los viernes ellos fueran a mi casa a yo fuera a la suya, es decir, 

yo lo veía como normal, éramos… yo nunca le dije Presidente, siempre le 

dije Juan Carlos, no, no, y tuvimos muchos años de mucha relación, mucha, 

mucha, y no se rompió por nada, simplemente se distanció por yo qué sé, 

porque ya tuvo la niña, ya… en fin, pero la relación que teníamos era tan, de 

igual a igual que yo… íbamos muchos allí a su casa de la Junta nos quedamos 

a dormir alguna vez que otra…Sí, sí, bien, bien… 

Pedro Tomás Delgado (49:52-49:56): 

¿Qué significa para ti el PSOE?  

Amparo Fuentes Gallardo (49:57-50:49): 

A ver... Pues yo creo que la base de mi formación política me la ha dado el 

PSOE. Me he buscado mucho también eh, a mí no me han dado demasiadas 

clases de formación porque aquello fue una etapa que siempre la reivindico 

pero que se olvidó de que hay que darles más formación a los compañeros 

porque alguno no sabe ni quien fue Sinforiano Madroñero, o no sabe quién 

fue Besteiro... Yo siempre he sido muy buscavida y me he buscado, pero si 

es verdad que el PSOE me ha dado toda la formación que tengo. Asistir a 

Congresos y haber visto a gente que en mi vida pensé que pudiera ver, el 
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haber contactado y discutido opiniones con compañeros, el... Toda la vida 

política me la ha dado el PSOE, sí, sí. 

Pedro Tomás Delgado (50:50-50:52) 

y, ¿Qué crees que ha supuesto el PSOE para nuestra provincia y para nuestra 

región? 

Amparo Fuentes Gallardo (50:53-53:14): 

Es que si no llega a estar en esta región... Ayer me estaba acordando, no 

existiría ni el López de Ayala. Ni el López. Es que cuando nosotros llegamos 

al Gobierno, Badajoz era una puta mierda, no había ni restaurantes, sólo dos. 

Sótano y dos sitios más donde iban... Fuimos, después de los 32, a comer un 

día a los Gabriles y un facha se enzarzó con Paco España porque cuando 

llegamos, dijo: "Ponles de comer que no han comido caliente en su puta 

vida", y Paco España se le lanzó y cogió al tío. A esos niveles estaban 

entonces. Badajoz era un pueblo, de pena... no había nada. Y en los pueblos 

no había nada, en mi pueblo Jerez era una miseria, las calles sin asfaltar, 

tascas con servicios poco menos que un agujero... Mérida era un pueblo, es 

que era un pueblo. Don Benito, igual. Un pueblo, para como está ahora que 

está precioso. Extremadura, si no llega a ser por el PSOE, no sería lo que es 

porque si aquí en Badajoz tenemos datos de los que pensaban vender y quitar, 

y derruir y.… hubiese sido una pena... [...] Nuestra... Una de nuestra... Yo 

siempre reivindico, aunque os parezca una frivolidad, la obra del Corte 

Inglés en Badajoz. Podrá ser lo frívola que quieras, pero la vida que le ha 

dado el Corte Inglés en Badajoz y que se hiciera una huelga general, que se 

dice pronto, contra el Corte Inglés y contra los socialistas, no contra el Corte 

Inglés, pero luego ha seguido entrando y se compran en las rebajas los 

primeros. Contra los socialistas hicieron una huelga general porque decían: 
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"los comunistas que se fueran al polígono de Nevero". El Corte Inglés en el 

polígono el Nevero. Y los fachas iban a acabar con el comercio pequeño. Y 

nos hicieron una huelga general que cerró todos los comercios de Badajoz a 

cuenta de la apertura del Corte Inglés, es decir que ni siquiera eso existiría. 

Y todos le hemos dado vida a Badajoz. ¿Ahora qué? (Habla Pedro). Vamos, 

que te digan la vergüenza ponerlo allí al Corte Inglés, menuda huelga nos 

montaron. 

Pedro Tomás Delgado (53:13-53:31):  

Amparo, esto que comentas es interesante, para darnos un poco de contexto, 

a Óscar, sobre todo, que Óscar tiene veintiún años, y se cree que siempre ha 

habido agua, internet y teléfonos, entonces eso, ¿Cómo era la sociedad, las 

infraestructuras que había en Extremadura, en esa época en la que tú 

empezaste? 

Amparo Fuentes Gallardo (53:32-55:02): 

Mi casa estaba hecha de piedra en Jerez. Si mi casa era de piedra que no era 

de las últimas, imagínate como estarían. Con el empleo, el PER, se 

empezaron a arreglar las casas y asfaltar, porque eran rollos y no había 

manera... Y se empezó a dar vida. Y Badajoz empezó a cambiar de la noche 

al día, lo que pasa es que tampoco estuvimos tanto tiempo, estuvimos un 

tiempo... Yo siempre digo que en Badajoz hicimos la ciudad y el PP la 

adornó. Porque cuando el PP empezó a entrar en la primera legislatura, todo 

fue adornar los parquecitos o hacerlos que nadie ha hecho en el PSOE, estuvo 

mucho tiempo sin hacer grandes obras porque ya las habían hecho en la 

época de Manolo Rojas. Las grandes obras, que digamos. Y el PP se dedicó 

a poner banquitos, farolas y flores. Luego ya habrá hecho las obras que haya 

hecho, pero tuvo una etapa el PP que no hizo nada en el Ayuntamiento de 
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Badajoz. Nada. En Jerez no tenemos esa "ventaja" porque siempre hemos 

gobernado, salvo cuatro años que fue por una decisión del PSOE con los 

independientes y otros cuatro que estuvo uno de Podemos, apoyado por el 

PP y no les dio tiempo de hacer nada. Todo lo de Jerez lo hemos hecho 

nosotros, absolutamente todo y cuando digo todo es, todo. Cuando tú ves 

Jerez, bueno o malo, lo hemos hecho nosotros. 

Pedro Tomás Delgado (55:03-55:28): 

Como mujer y primera militante del partido de nuestra provincia, Amparo, 

ahora que ha pasado el tiempo y que la igualdad siempre ha estado [...] 

¿Cómo ves el cambio que ha dado nuestro partido, que tú empezaste pionera, 

en nuestra organización a los extremeños? 

Amparo Fuentes Gallardo (55:29-56:29): 

Hombre... A ver, yo te decía antes que cuando empecé en el PSOE entonces 

no se hablaba de feminismo. Las palabras Feminismo no se usaban, se 

hablaba de la Igualdad, entre compañeros y compañeras... Recuerdo que 

cuando el otro día estaba la sede en la plaza de Portugal, d presentarla Isabel 

Monte-Rey a las otras dos compañeras que estábamos que le hicimos una 

especie de ponencia para algo donde tenía que presentar en Madrid y yo 

recuerdo que la hice en el sentido de la Igualdad entre hombres y mujeres, 

hasta el punto que recuerdo que ponía: no me parece bien que en las 

discotecas dejen entrar gratis a las chicas... Me acuerdo perfectamente de 

aquello porque pretendíamos la Igualdad exclusivamente. Hombre, con el 

tiempo el feminismo ha ido tomando forma y gracias a un montón de 

compañeras que han estado en la ejecutiva y primero en la cuota... La cuota 

fue importantísima por mucho que digan "Es que sois mujeres cuotas". Pues 

menos mal que lo soy.  
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Pedro Tomás Delgado (56:30-56:44): 

¿Hay algo que te haya marcado a ti? 

Amparo Fuentes Gallardo (56:45-56:52): 

No sé... No recuerdo ahora mismo ninguno.  

Pedro Tomás Delgado (56:53-56:55): 

O alguna cosa que quieras decir... 

Amparo Fuentes Gallardo (56:56-57:26): 

No, yo... Daros las gracias y que os salga bien este trabajo que ya era hora 

de que se hiciera porque... Uno... Todos vamos a morir y otros van a tener 

por la edad pues demencia, Alzheimer... Como no espabiléis la mayoría de 

la gente ya te lo contarán de oídas, pero no de vida-voz. Entonces agilizar 

cuanto antes, sí, sí. Y que hagáis un acto cuando inauguremos el libro o 

cuando lo presentéis, sí… 

Pedro Tomás Delgado (57:27-57:45): 

[...] Cualquier intervención, Mariángeles [...], vosotras que conocéis mejora 

Amparo, que habéis escuchado la entrevista, nos puede ayudar, o sea que [...] 

Amparo Fuentes Gallardo (57:44-59:54): 

No te oigo. Quítate la mascarilla, sí. ¡Ah sí! Había que alabar a dos 

compañeros... Porque le cogí miedo desde la huelga de mineros. [...] Mira, 

ahí recuerdo una... Una anécdota: me pasó en Jerez cuando todavía no estaba 

constituido el partido me parece, como tal. Pero ya nos reunimos los de la 

UGT ya como si fueran del PSOE. Y hubo una Asamblea en Jerez, no sé el 

año antes de las municipales lógicamente, y propusieron a mi padre para que 



 

34 

 

fuera encabezando la lista. Mi padre era ATS en Jerez, nunca se había metido 

en política, pero lo votaron. ¡Yo para darme algo! Mi padre se había afiliado 

al PSOE... No, pues entonces sí teníamos la agrupación hecha, estaba 

constituida el PSOE. Y cuando llegué a mi casa, mi padre estaba muy 

contento y yo le dije "Pues va a ser que no, que tienes que renunciar". 

“¡Cómo! Si me ha votado la agrupación para alcalde.”, me contestó. Y le 

dije: "Tú no puedes ser alcalde! Tu hijo secretario general, yo aquí en todo 

el meollo... No puede ser". Y mi padre rompió el carné, se cabreó conmigo 

tanto que rompió el carné, me lo tiró y me dejó de hablar durante una semana, 

y aquello fue un desastre... Pero es que yo decía: cómo es posible... Habían 

intentado que fuera yo... Yo no, yo siempre ponía a otro. Yo no. Pero aquello 

de que pusieran a mi padre, vamos, no lo veía yo ni medio bonito... Ni 

estético. No, no, no. Hubiese sido un buen alcalde, por otra parte. Pero 

bueno... No. 

Pedro Tomás Delgado (59:55-1:00:08): 

Y luego Amparo un poco, esto ya para nosotros contextualizar, cuéntanos un 

poco de Amparo Fuentes a nivel profesional, lo que has estudiado, o donde 

has estado, para que nosotros ya podamos hacer todavía… 

Amparo Fuentes Gallardo (01:00:09-01:03:59): 

¿Un poco de mi vida profesional? Sí. Bueno, yo estudié magisterio porque 

según mi padre me daba miedo la sangre y yo quería haber sido enfermera, 

pero me dijo como que no. Pues magisterio entonces todo lo que había era 

Magisterio, no había ni Universidad. Había facultades sueltas, yo estudié 

Magisterio en Badajoz y cuando acabé, pues me dieron... Estuve dos años en 

un Cortijo, el dueño era muy poderoso y el Ministerio le mandaba un maestro 

para los hijos de los trabajadores, eran 15 niños los que yo tenía. 15, o cerca 
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de 20. Iban de varios Cortijos andando y allí eran, a lo mejor, 7 u 8 y los 

demás iban de otros Cortijos. Estaban en el término municipal de Jerez, pero 

también lindaba con Salvatierra, una finca enorme, Sierra Brava... Y allí 

estuve dos años, me quedaba en una casa, no había camino para volver, y 

entonces mi padre me decía "Yo te puedo recoger los viernes, pero todos los 

días no podía llevarte a Sierra Brava", entonces me quedaba allí en la Casa 

del Maestro y el primer año no había luz eléctrica, vamos. Había luz con un 

motor y según le gustara lo que había en la tele al guarda pues apagaba la 

luz, más o menos, más tarde o más temprano.  A veces, a las nueve de la 

noche te quedabas sin luz, a veces a las doce... Y yo recuerdo el miedo que 

pasaba que se terminaron quedando conmigo dos alumnas porque yo sólo 

verme con la vela para irme a acostar, la sombra en la pared... Me 

aterrorizaba. Yo estaba sola en el campo, sola. Ellos a cincuenta metros y las 

otras casas a doscientos... Y se quedaban conmigo dos niñas, y estuve dos 

años, pero el tercero ya pusieron autobús y los niños venían a Jerez, e iban. 

Yo ya estuve dando bandazos, lo que se llevaba entonces volantes: tres meses 

en un lado, cuatro meses en otro... Y ya por fin me dieron una escuela en 

Badajoz por un curso, Santa Engracia, anda que también es... Que tuvo que 

venir Juan Carlos conmigo, ahora que me acuerdo, a la Delegación... Juan 

Carlos, por aquel entonces, no era presidente de la Junta... Esto era el 78-79, 

tuvo que venir conmigo a la Delegación porque la directora me quería... 

Había ido a la Delegación a decir que le sobraba un maestro y los de la 

Delegación les decían “¡Nunca se nos ha dado el caso que nos diga que nos 

sobra un maestro!”. Pues a ella le sobraba una maestra que era yo, porque 

había asustado a los niños para que se manifestaran por la calefacción, que 

era verdad. Y Juan Carlos vino conmigo a decir que qué era aquello de... Me 

acuerdo que hablamos con Luis Sardiña que era el nova más de la dirección 

provincial de entonces, era un jefe de negociado, pero mandaba más que el 
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delegado, y me dijo "No, no te preocupes que te quedas ahí, que estamos en 

un... Nunca se nos ha dado el caso de que le sobran un maestro, nunca". Y 

me quedé allí. Luego ya aprobé las oposiciones y me dieron Fregenal, estuve 

dos años allí... Y luego ya me vine a Badajoz hasta el 89... En el 82, como 

me casé existía una figura entonces que era consorte, que si tu marido era 

funcionario de Badajoz te podía reclamar, y así me vine yo a Badajoz al 

Progreso y estuve yo hasta el 89. Y en ese año me dieron Guadiana, de aquel 

Guadiana... Y estuve hasta que me jubilé en el 2000, y bien. Estupendamente, 

en ese pueblo estupendamente.  

Pedro Tomás Delgado (01:04:00-01:04:12): 

Paco en el PSOE, Juan Carlos en el PSOE... ¿Cuál es la conexión entre la 

educación y el PSOE? 

Amparo Fuentes Gallardo (01:04:13-01:05:49): 

Pues no lo sé... Yo creo que, hombre a ver... La mía no, ellos sí porque el 

ambiente universitario de Sevilla sería tal que les hizo. A ver tú tienes que 

tener unas ideas impermeables porque si tú vas a la universidad siendo un 

facha, no te penaliza. Pero si tú vas un poco permeable, yo creo que a ellos 

dos sobre todo les influyó la Universidad, la Facultad en Sevilla. ¿A mí? 

Pues yo creo que la influencia de mi hermano, mucho. Fundamentalmente 

de Paco, pero también de Carlos, que empezó antes que yo. Creo que ha sido 

fundamental, y Alfonso Guerra no lo dudo. Si yo aquella noche, a lo mejor, 

no estoy hablando con Alfonso Guerra siete horas, pues a lo mejor hubiese 

entrado en el PSOE a los 10 años en vez de a los dos meses. Puede ser. Y yo 

creo que los enseñantes, en los maestros... Es que yo ha sido cada uno por sí 

mismo, yo creo, que ha despertado políticamente. En los de universidad 

como son ellos de secundaria, pues quizá el ambiente universitario. Pero aquí 
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en Badajoz no había ambiente universitario, ni en la normal ni en la... Vamos, 

ni lo hay ahora en la Facultad. Badajoz nunca ha habido ambiente 

universitario y yo no fui a la Universidad porque entonces la Escuela de 

Magisterio no era una Facultad. No. Ahora ellos, sí. El ambiente en Sevilla 

tuvo que influirles, sí. Y dar con gente como Guerra en aquel, claro... Mucho 

más. Sí. 

Pedro Tomás Delgado (1:05:50-1:06:27):  

[...] (intervención de una amiga de Amparo Fuentes) Que pueden pensar que 

antes se trabajaba con todas las comodidades, de todas las posibilidades de 

ahora, pero recuerdo las noches de pegar carteles en las campañas, para 

nosotros eso era… y luego hay un montón de anécdotas en las campañas, 

con el coche, que lo teníamos que hacer en la calle… 

Amparo Fuentes Gallardo (01:06:28-1:12:26): 

La campaña puerta-puerta fue mortal. No sé quién estaba entonces... ¿Quién 

estaba entonces gobernando en el PSOE?, ¿quién estaba? ¿Qué se le 

ocurrió aquello? De que hacernos ir al bloque de arriba e ir bajando, 

darle a la puerta y decir "Somos del PSOE", cuando nos estaba 

cayendo la del pulpo con lo de Roldán, era la última etapa de Felipe 

[...] Aquello fue una campaña horrorosa, recuerdo haber estado 

pegando carteles y la gente decirnos barbaridades, que María Ángeles 

le dijo a uno "La mili obligatoria te vamos a poner". Como ganemos... 

Es que nos insultaban. Y hacernos ir de puerta en puerta, “¿Quién 

es?” “Somos del PSOE”, decíamos. La mayoría no te abría, otros sí. 

Pero aquello fue... [...] Claro, un compañero de Sevilla, no recuerdo 

ahora su nombre, le preguntaba un día qué tal la campaña puerta a 

puerta, y le contestó "Horrorosa. Yo lo que más le temo es a los perros 



 

38 

 

tobilleros porque abren la puerta y estaba el perro allí. Yo lo que más 

le temo es a los perros tobilleros". Pero es que fue una campaña, no 

sé a quién fue el cráneo privilegio que se le ocurrió aquello. ¡Por favor! 

De verdad, fue mortal [...] Madre mía, estábamos en el Zurbarán, fue 

en el año 96... En el Hotel Río en el 96 cuando perdimos por poco y 

nos dijo el camarero, hasta las tantas allí: “Madre mía, cuándo se 

irán..." Dice, "Chacho, menos mal que han perdido, si llegan a ganar 

le dan los churros por la mañana, menos mal que perdieron". Y 

nosotros las campañas las llevábamos y lo celebrábamos... A ver 

siempre nos juntaban porque recuerdo que Almunia pegó la espantada, 

pues fue otra cosa... No se le ocurre a nadie. Están los compañeros 

contando en muchas mesas y Almunia... Enterarnos por la SER que se 

ha ido. Vamos. Y me acuerdo que estuvimos en el Zurbarán, en río 

que estuvo Paco Fuentes y dijo "Hemos perdido". Y bueno, siempre 

había alguien de la Ejecutiva que te decía, generalmente era Paco 

Fuentes y a veces venía Juan Carlos, o Guillermo ahora, pero los 

tragos peores le han tocado a Paco Fuentes. Cuando perdíamos 

siempre le tocaba a Paco Fuentes, que no venían ni Dios de Mérida. 

Pero aquella vez de Almunia fue mortal, es que había compañeros 

contando las papeletas en la mesa y en el río y Zurbarán lo hemos 

pasado muy bien celebrando las victorias, y hemos estado 

acompañados celebrando las derrotas. Como la de Monago cuando 

pactó con Izquierda Unida (IU), allí estábamos en río y bueno... Pero 

siempre estaba lleno de gente. Nunca dejó de haber mucha gente esa 

noche electoral, no hubo desbandada de decir "Ahora cómo hemos 

perdido..." No, no, allí seguíamos estando todos los interventores, los 

candidatos y.… siempre mucha gente [...] Era porque estaba presente 

el PSOE. [...] Mari Nieves era la que estaba entonces aquí [...] Sí, 
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porque la UGT siempre puso caseta, pero el PSOE la puso más 

adelante, en el ferial antiguo ya empezamos a ponerla y luego ya en el 

nuevo estuvimos 1 o 2 años, fue un fracaso. Pero en el ferial antiguo 

estuvimos varios años [...] Otra cosa que me has preguntado antes, 

traumática para mí en el PSOE, fue la separación con UGT de la forma 

en la que nos separamos. Es decir, entonces era obligatoria la doble 

militancia, luego ya no, pero en aquellos tiempos sí lo era. Y yo 

recuerdo una Asamblea en el Hotel, el que era entonces el Juan XXIII, 

horrorosa. Los compañeros de UGT poco menos que nos llamaban de 

todo, yo me di de baja en la UGT no porque... A ver, vi tan sumamente 

fuerte lo que nos decían y ahí empezó Nicolás Redondo padre a 

desvariar porque se puso como un energúmeno. Es que al PSOE que 

había sido toda su vida poco menos que era lo peor, simplemente están 

desacuerdo contigo que luego se ha visto que el tema de las pensiones, 

menos mal que fue como decía Felipe, si no hubiese sido esto un 

desastre. Los últimos años de la vida laboral que es donde más has 

cobrado tú, pues es lo que tiene que contarse. Pero aquello fue un 

cisma bastante gordo de compañeros que lo echaban, otros que nos 

íbamos... De UGT echaron a mucha gente, sí, sí. Fue un tema chungo. 

 

 

 

 

 


